

衆議院 第二十四回国会 科学技術振興対策特別委員会議録第十六号

昭和三十一年三月十九日(月曜日)

核原料物質開発促進臨時措置法案
(内閣提出第一二三号)

また、同じようなエネルギー関係では、昨年、御承知のように石油資源開発株式会社法に基いて、同じように石油資源開発株式会社ができたわけであ

○齋藤(憲)政府委員 私から御答弁を申し上げたいと思います。ただいま御指摘の石油資源開発株式会社は、仰せ申す如く、お考えを一つ御披瀝願えればまことに思ひます。

りまする業態よりは、積極的にやり得るのではないかというふうに考えておるのであります。と申しますのは、必要によっては事務当局から御説明を申し上げますが、今まで原子燃料物質として大体概査を終えたものは、相当の個所に上つておるのであります。さ

理事長谷川四郎君 理事前田 正男君
理事南 好雄君 理事岡 良一君
理事志村 茂治君
稻葉 修君 加藤 精三君

原子燃料公社法案及び核原料物質開発促進臨時措置法案の両案を一括議題
といったし、質疑を続行いたします。質
疑の通告がありますから、これを許し

木崎 茂男君
須磨彌吉郎君 小平 久雄君
山口 好一君 中曾根康弘君
佐々木良作君 岡本 隆一君
堂森 芳夫君 大臣に一つ根本的なお考えをお聞きい
ます。佐々木良作君。
○佐々木(民)委員 原子燃料公社法案
につきまして、大体質疑も出尽したよ
うでありますけれども、私、正力國務

國務大臣 正力松太郎君
國務大臣 船田 中君
出席政府委員 たしたいと思ひます。
御承知のようだに、最近におきまして
は、昔流の国策会社的なもの、あるいは

〔総理府事務官〕
〔原子力局長〕
〔政務次官〕
〔齊藤 慶三君〕

通商産業事務官
（鉱山局長） 松尾 金蔵君

総理府事務官
原子力局給
島村 武久君

す。一つ簡単に例をとりますと、三
年前に、御承知のよう電源開発促
務局給

総理府大臣
原子力局
堀 純郎君

管委課長
通産省産業技術院
土木質調査所
床部長
佐藤 源郎君

本日の会議に付した案件
のありますけれども、最近おきましては、だんだんと最初の目的がずれ

て参っておりまして、必ずしも最初の方針通りに運営されていなん。さうだ

2

り得ることと考へておる次第であります。

○佐々木(西)委員 齋藤さんのかぎりで、私の質問をし、あるいは心配するボイントと、少しボイントがずれている

発会社が今のところ必ずしもくまなくいっていなさいのは、帝石との関係で、鉱区その他の授受なりそちらに問題があるのじゃなくて、最初意図したような形で会社の運営ができないからだとと思うわけです。この間、この委員会じゃありませんけれども、だいぶ電源開発会でもめどおりましたところの東北興業会社法のあの会社についても、同じことが言えるわけです。また電源開発会社についても同じことが言えるわけであります。私が一番心配しているのは、こういう国家目的をもつて作った会社あるいは公社に対しまして、それが行う経済行為と、その会社なり公社なりが目的としているところの国家的な任務というのがどちらかたちやになつて、幾ら国家的任務を持つておつても、経済団体として一つの経済行為をする場合には、皆さんが御承知のような資本主義の世の中でありますから、一番採算に合うような、たとえば民間の普通の個人なり株式会社がやつても同じくらいな、そういう採算的なやり方が、一つの公社なら公社の行う経済行為については優先しなければならない。ところが、その経済行為について、国家的な目的なり意図なりが優先してしまって、従つて法案を作つた最初のスタートにおいてはえらい意氣込んでやるけれども、半年か

情勢に押し流されて、そうして経済行為自身が後退してしまって、どうどころに私は問題があると思うのです。原子燃料公社の場合には、今これと似たような民間団体なりあるいは民間の経済行為はほとんどないようになりますから、その意味においてはある程度違うと思います。しかし最近におけるどういう一般の公社的なものの持つ誤謬、やりそこないをまた繰り返されはしないかという心配は、大体普通一般の者が持っていると思います。正力さんは商魂たましくて、そういう方面にはまだどこかエキスパートでおられたはずでありますので、従来似たような公社的なものがうまくいかなかつた原因についてもう少し追及されて、これのスタートに当つては、意氣込みを新たにされることが私は必要じゃながるうかと思うのです。私は官僚行政という言葉をもつて言うつゝではありますまいが、

が強過ぎて、これが公社としてうまく運営できるかどうか点ひとつして、相當疑問を持つておるわけです。原子力研究所の場合でも同じでありますし、いかげんに收支予想書なんかくついておりますけれども、あんな収支予想書でもって、一つの経済的な法人の意味をなさないことは、御承知の通りであります。この辺をどうふうに補つていかれるのか、もう少し正力さん自身のお考えをお聞かせ願えませんですか。

○正力国務大臣　ただいまの御質問の趣旨、まだどうしたものであるか聞いています。その点は十分注意いたしまして、これをしからば具体的にどうするかということは、まだ案ができるまへんから、よくその御趣旨を注意してやります。

○佐々木(良)委員　そういうことにかねば、次に聞くこともなくなりて、ようやくお尋ねになりますが、今の問題

が強過ぎて、これが公社としてうまく運営できるかどうかという点につけて、相当疑問を持つておるわけです。原子力研究所の場合でも同じであります。いかげんに收支予想書なんかついておりませんけれども、あんな収支予想書でもって、一つの経済的な法人の意味をなさないことは、御承知の通りであります。この辺をどういうふうに補っていかれるのか、もう少し正力さん自身のお考えをお聞かせ願えませんですか。

○正力国務大臣　ただいまの御質問の趣旨、まだとにかくともあります。その点は十分注意いたしまして、これをしからば具体的にどうするかということは、まだ案ができるおりませんから、よくその御趣旨を注意してやります。

○佐々木(良)委員　そういうことにすれば、次に聞くこともなくなつて、どうしようもないわけですが、今の問題は一つ十分に気をつけられまして、公社といふども事業者でありますから、事業計画なりそれが一般経済の人たちとはつきりするような形で、具体的なスタートされるようだ、そうして従来の公社的なものが犯した間違いを再び繰り返さないように、特段の御処置、御努力をお願いしておきたいと思います。

それから参考的な意味あるいは、少しポイントが違つておるかも知れませんが、伺つておきたいと思います。正力さんは、この原子力問題の中心を原子力発電に置いておられるように考えます。原子力発電を実際に行う段階になつて、たとえばそれもはつきりしておらないようありますけれども

も、一般送電網に原子力発電を乗っけた段階になつたときの原子力発電は、大体どういうものを事業者として担当するようになるか、なる予定でおられるか、お聞きさせ願えれば幸いです。

うして今聞くところによると、イギリスにおける実際に動力発電の中心の動力炉を作つたりした人は、ヒントンといふ人だ。ほんとうにベースに合つたのは、どういふところでベースに合つたのか、どういふことを聞いてやりたいと思います。私はとにかくどどんとこまでお発電をやります。そしてまた、イギリスの例からいってやり得る、いつも申し上げますように、あなたたも専門家である。原子力は日進月歩であります。それであるからして、意外に早く来る。しかもイギリスに来つたあるといふこと、日本で今、原子力発電を五年でやるとか七年でやるとか言つるのは、夢のように言われておるが、私は残念であります。だからイギリスの実例をよく調査して、果して夢であるが実現できるかといふことは、ヒントン氏が来たら聞けばわかる、という考え方を持つておるのであります。

○佐々木(良)委員 正力さんの意図は、この前からの委員会で十分にわかつておるのであります。今お伺いいたしましたのは、おそらく五年なり六年なりの間に——この間はつまりしませんでしたけれども、五万キロ程度の原子力発電を行ひたい。その五万キロといふものは、炉の五万キロなのかなつかましましては、必ずしも明らかでないが、局長の佐々木さんの話によりますと、おそらく炉ではなかろうかといふ感じであります。今私が伺いましたのは、そういう炉にしましても、五万キロならば、電気をすれば一、二万キ

になりますと、そのまま五万キロになります。それが発電の方になりますと、そのままであります。そちらしますと、これは相当大きな一つの事業場になるわけになります。その場合には、その電気を一般送電網にぶら下げるといふことになります。従つて私が今、念のためにどういう意味でお伺いしましたのは、そういう場合の原子力発電所をどうして、運転する主体は今どこをお考えになつておるか。たとえば公社なり研究所なり、あるいはその他の電気会社なり等々のものが考えられると思ひますけれども、そういう一般供給の線にぶら下げるような最初の原子力発電所を作る主体は、今、予定されているのはどういうところでしようかとお伺いしたわけです。

かに考へていいだしていいのではないか、こういふうに御答弁申し上げたのであります。

さて、その際できた電気はどうするのだといふ御質問だと思いますけれども、その電気は、研究所で使い得る限度でありますれば問題ないはずありますが、おそらくはもう少し上回るのじゃなかろうかという感じもいたします。そういう際には、アメリカの今の実験炉を見ましても、一部は送電に直結して送電するとうようにも考えられておりますので、こちらでも、やはり余った電気は市販と申しますか、卸の方へ流してやるというのが自然ではなかろうかと思います。しかしそれは、卸はいたしませけれども、あくまでも実験炉の段階でございまして、ただその余った電気を卸すという程度にしかすぎませんので、そのもの自体が、本来の目的を持って市販するというのではありません。従いまして、もしその実験炉で十分実験をいたしまして、技術的にも経済的にも十分これが成り立つものであるという確信がつきました際には、その後は研究所の手を離れまして、電気なりあるいは九電力会社なり、それぞれの担当個所が発電をしていくというのが順序ではなからうかと思います。従つて、あくまでも、研究所でやりますのは、たゞいのところは動力用実験炉であります。テストレーション、あくまで実験用のものであります。これはやはり研究所の実験の延長と申しますが、最終的なものとしてこれを經營するというのが順序じやなかろうかと思います。そういう考慮がありまして、当然その際に電力会社等との関連も非常に密にな

るわけでござります、あるいは考案のを研究所で危険負担をいたしまして、かわりに研究してやるところも、今までございました。しかし、金も一部御参加いただきましてそうして一緒に研究できるといふような態勢が望ましいのじゃなかろうかというので、御承知のような法案ができた次第でござります。従つてただいまの御質問の点は、現に実験炉からできた電気の余つておるものをお節に流すというだけございまして、決してそのものが目的で商的行為を行うという趣旨ではござらございません。

少くとも一万キロなり五万キロなりと
いう電気がこれに加わってくるわけで
す。従つて、この間少し大きな声を出
して言いましたように、従来の電力の
形とそれにプラスされる原子力の電力
の形と、技術的にこれを非常にうまく
組み合せなければならぬのです。
もう五、六年後に、少くとも研究的な
ものであらうとなからうと、一万キロ
ないし五万キロくらいのものが一般の
電力供給に並んで下つてプラスされて出
てくるといふことがありますならば、
もう少し研究を密にされまして、現在
の電力供給の面との関連性、特に給電
技術上の問題も含めての技術的な研究
を、もう少し十分にウエートをかけて
お願いしたい。これはもう少し検討さ
れる必要があらうかと思います。この
間の研究所の場合の事業計画等によつ
て見ましても、五年後でできる発電所
であるたまがわららず、送電線は一般
送電線によらざるのだとどうことだけ
書いてあって、研究項目はほんの一行
ばかりあらうとあるだけあります。
これは、この部面はおそらくまだほと
んど研究されていない、という感じが強
いのであります。従いまして、従来の
電気にプラスする原子力の電力につい
て、技術的に、もう少し本格的な研究
にすみやかにスタートされるようにお
願いいたしておきたいと思ひます。

下ってくるところ、五、六年後の問題になりますと、これは当然に現在の電力会社を含めての非常に大幅なエネルギー供給の機構的な、あるいは事業形態的な再考慮が必要になってくる段階になると、と思います。現在の原子力という問題を抜きにしましても、電力の供給者あるいは電力事業者に対する事業形態その他を、再考慮しなければならぬ状態に相なっております。その上に、持ってきて、今のやごしい原子力発電がプラスされてきますならば、今開発会社なり九つの電力会社なり、その上に乗つからて通産省の公益事業局が監督しているというような形は、おそらく非常に大きく変更されなければならぬ状態がくると思うのであります。従って私は、これと並行的に、原子力が現在の電力にプラスされ、エネルギー供給源の大もとを動かすようになつてくることを予想されまして、原子力発電は一体だれにやらせるか、どういふものにやらせるのが正しいかと、いう御研究を十分進めて、そのときに、当然に現在の電力事業者自身もひっくるめての再考慮が必要となつてどうかと思います。その意味におきまして、どうかその辺の研究に十分に、今からすぐにスタートしていただきたいと思います。正力さんの五、六年後に原子力発電をといふ目標は、まことに私はその意図におきまして、あるいは熱意におきましても敬服するものでありますと、私も一日も早くそれが実現せんことをいねがうものであります。従いまして、繰り返して申しますと、そのためには、

究をしてくるのではなくて、それを実用化するためには、今申しましたような現在あるところの電力供給との組み合せの技術的な部面について、第二は原子力発電が行われるようになつた後の電力供給を含めてのエネルギー供給の主体の事業形態等につきまして、これにはむしろ政治的な問題にならうかと思ひますけれども、この技術的並びに政治的な問題につきまして、今から直ちに、こちらが聞いたら、もう少しほはり答をられるくらいな構想を持つて進まれるよう、十分な研究をもつてスタートされるように特にお願ひをしまして、質問を終りたいと思います。

○正力國務大臣 ただいまの御質問、まことにごめんとも存じます。実は、この前に申し上げました通り、原

子力の方でやりました五ヵ年計画とい

うものは、利用準備調査会で作ったものであります。今度あれを再検討する

よろだ、今、原子力局でやっておりま

す。なお、研究所の方でも再検討する

ようになります。また、場合によつては、日本学術會議の方にも諮問し

ようと思っております。なお、電力はす

ぐスタートするつもりで、幸い民間の

研究会議もできましたから、そとでも

話をし、電力の問題は必要だから、

すぐどちらの方でもやるが、君の方で

も着手してくれ。——一休今、学者は

電力の事情をよく知りません。電力事

情を知らずに秦を立てたのはだめな

のです。だから学者にも電力の実情を

調査しるといふことを言いまして、そ

して一日も早く実現するようと言つて

おきましたから、再検討した五ヵ年計

画が出来ましたら、いづれ発表します

が、御趣旨の通りにもうスタートして

おると、どうことだけ申し上げておき

ます。

○有田委員長 関良一君。

○岡委員長 ただいまの原子力発電につ

いての正力國務大臣並びに佐々木原

力局長の御発言は、非常に重大な内容

を伴つておるわけであります。そこ

で、すでにしばしば申し上げましたよ

うに、アメリカにおける原子力平和利

用の影響に関する専門委員会の、あの

アメリカ上下両院に対する報告並びに

勧告の中にもはつきりとわれておる

ことは、原子力発電については、いわゆ

る計画の発表が、完成と取扱い違えられ

て流布される危険性がある。しかも、研

究計画の達成というものは、決して希

望的な観測によって成就するものでは

ない、ということを明確にたっており

ます。——先進国でさへも、それくらい

の周到な用意を公式に発表いたしてお

るのでありますから、この点は重々遺

憾なきを期せられないのであります。

それはさておきまして、今、船田長

官も御出席でありますので、私は、日

本原子力研究所の敷地の問題は、今、非

常に世論が注目いたしております

ので、この問題について正力國務大臣並

びに船田防衛府長官、あわせて内閣官

房の責任者の御出頭を求めて、責任あ

る御見解を承わりたいと思ひます。船

田防衛府長官にあえて申し上げたいの

は、申し上げるまでもなく、原子力の

研究開発は、日本でも初めてのこと

であります。非常に大きな空白時代を残

しまして、取り急ぎ研究開発をしなけ

ればならない、という必要に迫られて

いることは、申し上げるまでもありません。

同時にまた、原子力の研究開発と

その利用といふものは、すでに御所管

の軍事面においても、従来の作戦とい

うものを根本的に変革しつつあること

は御存じの通りであります。日本が原

子力の平和利用を達成しよう、という努

めは、これまでおそらく日本における

産業構造に根本的な改革を起すのでは

なかろうかという考え方をわれわれは

持つておるわけであります。そういう

ことでありますから、なおさらのこ

とで、初めて出発する日本原子力研究所

は、われわれは重大な関心を注ぎ、同

時にまた、その運営についても、国会と

はまだ一度も発足いたしましま

る。「どうどうどうに新聞は伝えてい

るのあります。このように御答弁に

なつたのでございましょうか。

○船田國務大臣 先日、志村委員か

ら、当席におきまして、武山について

の施設を防衛府の方で要望してい

るかといふ御質問がございましたから、

持つておるわけであります。そういう

ことでありますから、なつかか苦労してい

うであります。ソ連においても、太平洋

を丈夫な箱の中に入れて、そして地

下深く埋めておる。あるいははるが海

上に持つていて、そして海底深く

沈めておるとかいうような話を聞いて

おります。従いまして、原子力研究所

の敷地をどこへやつたらいいかとい

う個人の意見を聞かねば、むしろ人家

の少い、将来そういう心配のない、ま

たどれは将来は相当拡張せられるもの

になりますので、そういうことを考

慮して、あいう平坦な海岸に近いと

ころよりも、むしろ無害な山の中のよ

うなところに設けられるとがよくは

ないだろうかといふことを申し上げた

ときには、それが米軍から解除になりまし

たときに、自衛隊の施設としてせひほ

しいという強い希望は持つております。

しかしながら、いま問題になつております

が、原子力研究所として、あの施

設、土地を解除してもらいたいとい

う御希望があることも承知いたしてお

りますが、この問題につきましては、現

在政府部内におきまして、関係閣僚の

間において協議をいたしてい

るのですが、この問題につきましては、現

その他の関係閣僚の間で懇談をし、決定するといふことでは、原子力委員会といふものの成規な手続といふものが中途で霧散霧消して、そのときどきの政府の性格なりまたそのときの閣僚のいわば個人的な意見——と申して私は差しつかえないと思うが、国会が予算の議決を与えてもらいたいという計画に使用するなどということは、これはトライアル・プランでさえもない、プライベート・プランである。試みの案ではなくて、私の案といったもの、無縁な、そういう理由で国策といつてものが持ち出されて、関係閣僚が相談する、これでは原子力委員会の権威といふものは一体どうあるかと言いたい。重ねて正力國務大臣の御見解を伺いたい。

○正力國務大臣 再びお答えするようですがれども、要するに、原子力のことに関する、原子力委員会を始めたことは尊重しますけれども、しかし政府としては、原子力委員会を始めたからといって、そのほかに國家として重大なことだと考へたならば、それだいくのが当然じゃないかと思います。

○岡委員 私どもは、この原子力委員会の委員長たる國務大臣がなられるところなどについて、原子力委員会の運営が、原子力基本法にうたわれた目的を遂行するに十分な備えとなり得るかどうかということを一つの不安を持つておった。ところが今直ちにこれが現われてきた。原子力委員会が、もしあなたではなく、國務大臣でない者を委員長とし、原子力委員会の意向を代表されるという筋道を通り、また内

閣総理大臣に向つて報告もし、その後の適切なる措置を訴えられるといふ立場におられるならばよかつた。ところが不幸にして、原子力委員会の委員長は国務大臣である。国務大臣としては、そのときの政府の政策といふものに当然拘束されざるを得ない。したがつて日本の原子力行政の今後の發展における最初の把柄が大きな事実となつて生まれてきておるとと思う。この点私は非常に遺憾に思うのであるが、正力国務大臣としてはこういふ——繰り返し申せば、とにかく超党的に、日本の原子力基本法にうだわれた平和利用、民主、自由、公開の原則のもとに、国民の福祉に役立てようという、日本の原子力開発のための中核体である原子力委員会が、たまたま委員長に国務大臣を仰いだことから、国務大臣としては、やはり閣議の決定の前ににおいて、この委員会の意思決定を取り次ぐところの成規な手続を経ない関係閣僚懇談会などという、何らわれわれとしては無縁なものによって問題が取りさめられるなどいふところに、私は原子力委員会の今後の運営においても非常に危惧を持つわけなんです。正力委員長、いかがですか。

臣としても、しかしながら国家として、総理大臣とすれば、やはり当然閣議に諮り、閣議の意見に従わなくちゃならぬかと思つております。

○岡委員 それでは押し問答になりますが、船田防衛廳長官といたしましては、今申しましたような決定については、かなりこれを尊重し、関係閣僚にも勧告をするいろいろな手続規定までを加えたいわは大きな機能を与えるられておる原子力委員会の決定であります。たゞ、防衛廳の方で将来いつらう御計画があらうとしても、まだそれは予算化されてもおらない、増強計画として具体的に国会にも提示されないといふことであれば、当然この武山は原子力研究所の敷地として、一つ防衛廳の方ではこれを水陸両用部隊に便用したいなどといふ意思是断念をしていただきたいと思うが、いかがでありますか。

○船田國務大臣 防衛廳といたしましては、将来あれば解除になったときに使いたいといふ希望は持てません。しかし國家的見地から、原子力研究所をどうしてもあそこに建てなければならぬなど、ことで閣議が決定せられるということになりますれば、それにまちろん私は従います。

○岡委員 しかし先ほど来繰り返しますように、何ら国会で予算も議決されではおらない。増強といふけれども、増強計画の中には、水陸両用部隊といふものがはつきりと国会に提示されるわけでもない。そういういわば架空な事実に基いて、少くともそれを理由として、日本原子力研究所の敷地るべき武山、原子力委員会が最適の候

補地としてあげた武山を、国策といふ名のもとに拒否されることはないと思ふ。そこで防衛庁長官としては、繰り返し申せば、国会の承認を得た増強計画の中にも含まれない、国会が議決した予算の中にも含まれていない水陸両用部隊の最適地などといふことをもつて、日本原子力研究所のこの敷地武山を拒否されたり、これを批判されるということは、私は当を得ないと思う。いかがでしょうか。

○船田国務大臣　防衛庁が使いたいといふ希望を持つておることと、現実に原子力研究所をどこへやるかという問題とは、これは切り離して考えていい問題だと思います。国策的にどこときめるかということを關係關係の間でもって協議をいたしまして、そうして協議がまとまつたときに閣議決定をされれば、私は決してそれに反対するものではありません。また私は先般も申したことござりますが、この問題について横やりを入れるとか、特に妨害をするとかいうような考え方は毛頭持つておりません。

○岡委員　しかしながら、事実上、それは明らかに横やりであり、横車である。どうとられてもいたし方があなたが私ではないと思うのです。そこで問題は、今後防衛庁が水陸両用部隊を設けられる、そうしてそのための訓練なり、基地としてどこを選ばれるということは、今後の問題であります。しかし、これは國防會議の決定することだと私は思う。将来國防會議の成立を見れば、これが決定すべきものである。従つて、現在責任ある長官の立場において、まだ國防會議の設置することを決定してもおらないのに、水陸両用部隊

のための使用に供するとして、武山と
いうものについての防衛庁側の希望を
出してくる。その希望は、今度は正規
に原子力委員会が意思決定をし、武山
を最適地の候補地に選び、ここに建設
するという要求をあなた方が相談をさ
れるということは、やはり一つのそろ
いう架空な、将来への不確定な事実と
いふか。私はそういうことは手続として
いうことに事實上なるではありますま
せんか。私はそういうことは手続として
いうことを得ないとと思つ
はきわめて当を得ないとと思つ
いかがでしょうか。

○船田国務大臣 私は、国務大臣とし
て、自分の主張を關係閣僚の間及び閣
議において述べることは、差しつかえ
ないと思います。

○岡委員 国務大臣として希望を申さ
れることは、「向私は差しつかえがな
い」と思いますが、しかし少くとも一つ
は原子力委員会設置法によって設置さ
れ、先ほど来る申し述べますような
権能を与えられた委員会の決定に対し
て、政府は尊重されなければならな
い。内閣総理大臣はこの報告を受けた
ときは、これを尊重しなければならな
いというこの規定は、これは内閣総理
大臣は政府だ、法律の慣用としてこそこ
う見ていいと思います。ところがさてお
手続を経て総理大臣に報告をされる、
そうすると國務大臣たるあなたが、防
衛庁の立場から予算の議決も見ておら
なければ、増強計画の中にも含まなくてお
らない水陸両用部隊というものをを持ち
出して、この原子力委員会の決定とい
うものについて、あなたの方の意見を基
礎として、さらに調整をしなければなら
ないということは、これは明らかに

原子力委員会といふものの権威をあなた方は驚くべく評価せられている私は思うより仕方がない。いかがでしょうか。

○船田国務大臣 私は決して原子力委員会の意見を尊重しないのではございません。もちろんそれは尊重いたしました。しかし大きな国家的見地から、ど

こに原子力研究所を置くかなどと私は決して原子力委員会の意見を尊重しないのではございません。もちろんそれは尊重いたしました。しかし大きな国家的見地から、どことおられる、といふことは、私は差しつかえないと思ひます。

○岡委員 山の中でもいいといふことは、國務大臣としてそれについて意見を述べる、といふことは、私は差しつかえないと思ひます。

○岡委員 山の中でもいいといふことは、國務大臣としてそれについて意見を述べる、といふことは、私は差しつかえないと思ひます。

日本に初めて実験原子炉がどこでできる。しかもこれは諸外国との協定等にも、実験原子炉の場合、それはほどのものではないと私は思ひます。問題はやはり

基いて、自由自在にどこでもどこでもすぐ作れるしろものではない、作らうたって作れない。従つてどこでできれば、ことし一つ、来年も一つといふように、ほんの二つか三つ、外國から実験原子炉といふものを入れて、ここで日本

の原子力研究のいわばメカとしておられます。一体世界の原子力研究所で山の中にあるといふのはどうですか。町の近くではないとでもおっしゃるのですか。

○船田国務大臣 先般御質問が志村委員からありまして、個人的な意見を率直に述べる、といふことでござりますが

未知のものであつて、しかもこれにつましても、ソ連やあるいはアメリカのよ

うな国におきましても、その殘滓の措置といふようなことについては非常に苦心をしておる、従つてなるべく、そういう意味において山の中といふことを申したのであります。どうでもどうでも山の中へ持つていい、といふことを申したわけではありません。

○岡委員 実は原子力研究所を作り、初めて原子炉を置くといふときに、専門的な科学者を集めまして、周到な適地の条件を検討し、その結果武山が選ばれた。そこには、先ほど長官も言わされたように、やはり廃棄物の処理などとても大きな関心が払われておったこ

とは事実であります。しかし一方、日

本原子力研究所は、廃棄物といつて

第一歩として選ばれた武山に対しても

は、防衛局もつかるが、一つ割愛

します。

た。またヨーロッペのフランス、イタ

リ亞あたりの山岳地帯の調査の例も聞

いて参ったのであります。日本の場合は、もちろんできるだけ飛行機の上

からそういう調査をいたしたいと考え

ておりますけれども、非常に地形が複

雑であり、また地質構造が少刻みに変

化する、従いまして、飛行機を使いま

す飛行技術の上にも問題があります

し、さらにそれに基づいた放射能の異常を測定する技術が非常にむずかし

いといふ点があるのであります。これ

ももちろんある程度は克服しつつある

と信じておりますが、まだ未解決

の点が多くございますので、三十一年

度あたりは、まだ試験飛行の程度

にやつて参りたい。なお飛行機に載せ

ますと同じような機械、やはりシンチ

レーション・カウンターを自動車の上

に載せまして、自動車で陸路を走り回

る。そして放射能の異常なところを見つける、という方法がありますが、

日本の場合は、今の地形の問題、飛行

技術のむずかしさという点から、むしろ自動車によります方がより効果的で

あり、手つとり早い、また危険も少い

という利点もございますので、三十一

年度には、自動車の上から調べること

にむしる重点を置きました、飛行機の

方は從の方に考へる、というような

考え方をいたしております。

最近ではブラジルにおきましては、飛

行機の上にシンチレーション・カウン

ターやアラームを設けておりでございます。しかし実験原子炉の段階では、

そういう科学的研究の利便といふものが重要な条件になっておることは、各国の事例が示すところである。幾ら防衛

庁長官だつて、原子力と縁が深い大臣だから、山の中でもよがろうなどと言ふことは、個人的な見解としても、あなた方の無知を暴露するようなものであります。

○有田委員長 ちょっと速記をよんで、[速記中止]

○有田委員長 速記を始めて。岡君。○岡委員 原子力燃料公社について、

武山が最適である、従つて武山が敷地となるよう自らの力をしておる、そのためには、原子力委員長として、あくまでも

武山が最適である、従つて武山が敷地を傾倒したい、ということを昨日御答弁がありました。その御答弁をさらに確認をいたしたい、と思ひます。が、いかがでございましょうか。

○正力国務大臣 きのう申し上げました通り、武山は敷地として適地だと信じております。ただし米軍は代替施設を要求しておりますから、これにあります。ただし米軍は代替施設を要するとき、武山は地質調査所が、二台ですか、それから民間に十台からの飛行機があつて、そして例のシンチレーション・カウンターを備えて、高空からやつておるというような話を聞いております。

○佐藤説明員 ただいまの御質問に対しましてお答えいたしました。お話をござりますよう、アメリカ、カナダ、

○岡委員 今度の公社の予算では、自

れませんが、この際重ねて承わりたい

と思います。私は、この際重ねて承わりたい

と思います。私は、この際重ねて承わりたい

と思います。私は、この際重ねて承わりたい

動車はどの程度の規模に置かれるのですか。シンチレーション・カウンターもなかなか日本で作れないようになっていますが、その辺の事情はどうな

ります。

○堀説明員 ただいま佐藤さんから御

説明がありましたのは、地質調査所が行います探鉱計画でございまして、燃

料公社といたしましては、地質調査所

で調べましたあとにつきまして、もつ

とこまかい調査をすることをやつてい

ます。それについ

て説明いたしますと、まず調べました

ところをもう少し詳しく地表から調査

することを一ついたします。それから

表土をはぎまして、土を取つて参りま

す。トレーニングと申しておりますが、そ

れから試験器を持って参りました、ボーリング

をいたします。それからもう一つは坑

道を掘りまして、坑内を探鉱いたしま

す。そういうような計画にいたしてお

ります。

○岡委員 それは事業計画ですでに資

料の中で詳見いたしておりますが、地

質調査所として、自動車にシンチレー

ション・カウンターを載っけてやられ

るというのは、何台の自動車を出され

るつもりなのかという点です。

○佐藤説明員 自動車の台数などは、

予算に関連いたしますので、何台これ

を準備することができますか、ただい

ます。そのため検討中でございま

す。

○岡委員 ともかくとも、どこで四

年来の各国、カナダやアメリカ等の事

例によると

ア・ボーンがやはり探

鉱には一番有利だった。これは御指摘

のように地形の関係もあると思います

が、アメリカのこととは、一九五四年中

に、政府側としては専用機を原子力委

員会が十機、地質調査所が二機、これ

に民間側では大小七十五機が加わっ

て、百機からのものがウラン鉱の探査

に参加している。こういうような力の

入れ方であつたために、一九四八年に

は鉱山がわずか十五しかなかったの

に、「一九五三年には六百、一九五四年

には大小九百のウラン鉱山が発見され

た」という正確な情報が入つておるわけ

です。それほどに探鉱に非常な力ごぶ

を入れておる。ところが現在のこの燃

料公社は、探鉱をされた地質調査所の

報告を待つてさらにボーリングをやる

とか坑道を掘るとか言われますが、そ

の事前の探鉱の問題、そうしてまたそ

の後の公社としてのさらに精密な検査

の問題等は、まだまだきわめて低調

じきなかつと私は思うのですが、そ

の御確信のほどを一つ承わりたいと

思います。

○佐藤説明員 探査、探鉱の成果の見

通はなかなか困難でござりますが、予

算の範囲内で、できるだけの準備をい

たしたいということに尽きるのでござ

ります。

○佐藤説明員 探査、探鉱の成果の見

通はなかなか困難でござりますが、予

算の範囲内で、できるだけの準備をい

たしたいということに尽きるのでござ

ります。

現在の状況でござります。これはアメリ

カとして特に金があるという以外

もあるわけであります。日本といたし

までは、コロラド高原のような地質

基盤として、この飛行機のエア・ボー

ン調査が非常に有効であるという理由

であります。日本といたしまして、性能の差があります

ので、精度の高いものを要求しておる

わけでありますけれども、一台、二台

は全くないわけでございまして、むし

ろ山岳地帯の険しい地形が多いのでござります。

特に花崗岩地帯は、このコロラド高原のような地形、地質と全く

違いますので、先ほど申し上げました

よどみ、カー・ボーンに主体を置くわ

けでございますが、その間、地質調査

所で基礎調査をやりまして、その先の

調査へバトンを渡す前の前後のこと

にござましては、極力私ども注意をいた

しました。円滑な調査、探査をいたし

たと考えております。

○志村委員 関連して、ただいまの話

で、シンチレーション・カウンターの

ことがだいぶ出ておりましたが、シン

チレーション・カウンターを発注し

て、日本で入手するまでには、相当期

間があるというふうに聞いておりま

す。一体日本ではいつごろこのシンチ

レーション・カウンターを手に入れる

計画になつておるか。

次に、フランスがウラン鉱の探査を

した場合に、シンチレーション・カウ

ンターを使つたかどうか、その点を聞

いておきたいと思います。

○佐藤説明員 シンチレーション・カ

ウンターは、現在科学研究所で国産品

を試作しております。現在私ども地質

調査所では、その試作品を一台手に入

ります。

○岡委員 そこで、いよいよ地質調査

所と公社の方が協力になって、鉱脈

のようないはそれ以外のものでも発見され

ます。なお発注しました一台は、三十一

年度の上半期には私どもの手に入ると

思つております。シンチレーション・カ

ウンターは、もちろんいろいろ大きな

さによりまして、性能の差があります

ので、精度の高いものを要求しておる

わけでありますけれども、一台、二台

は全くないわけでございまして、むし

ろ山岳地帯の険しい地形が多いのでござります。

特に花崗岩地帯は、このコロラド高原のような地形と全く

違いますので、先ほど申し上げました

よどみ、カー・ボーンに主体を置くわ

けでございますが、その間、地質調査

所で基礎調査をやりまして、その先の

調査へバトンを渡す前の前後のこと

にござましては、極力私ども注意をいた

しました。円滑な調査、探査をいたし

たと考えております。

○志村委員 関連して、ただいまの話

で、シンチレーション・カウンターの

ことがだいぶ出ておりましたが、シン

チレーション・カウンターを発注し

て、日本で入手するまでには、相当期

間があるというふうに聞いておりま

す。一体日本ではいつごろこのシンチ

レーション・カウンターを手に入れる

計画になつておるか。

次に、フランスがウラン鉱の探査を

した場合に、シンチレーション・カウ

ンターを使つたかどうか、その点を聞

いておきたいと思います。

○佐藤説明員 シンチレーション・カ

ウンターは、現在科学研究所で国産品

を試作しております。現在私ども地質

調査所では、その試作品を一台手に入

ります。

○岡委員 そこで、いよいよ地質調査

所と公社の方が協力になって、鉱脈

のようないはそれ以外のものでも発見され

ます。なお発注しましたと同時に、またシンチレ

ーション・カウンターとガイガーカウ

ンターの使い方は、調査をいたします

自標物によりまして、また目的により

まして、いろいろ使い分けがございま

すので、ガイガーカウンターももち

ろん積極的に活用いたす計画でござい

ます。

○岡委員 そこで、いよいよ地質調査

所と公社の方が協力になって、鉱脈

のようないはそれ以外のものでも発見され

ます。その一つは三菱鉱業へお願いしま

して、国産鉱石が見つかった場合、そ

れから粗ウランニウムを作る研究をやつ

ていただいております。いま一つは、

そういうふうにしてできました粗ウラ

ニウムから、燃料要素になりますよう

な純粋なウランニウムを作ります。製練、

精製の研究を、科学研究所と通産省の

電気試験所、この両方でやっていただ

いております。それからこれは国産鉱

石とちょっと離れます。が、舞鉱石から

こうでござりますが、あまりそれについ

じりつかないで、それ以前に日本で

じやないか、もちろんそれがあれば、

性能が高いのでござりますから、けつ

こうでござりますが、あまりそれについ

うに著えているのですが、どうでしょ

うか。

○佐藤説明員 御意見通りでござい

ます。たゞ、できるだけ国産品を使つ

て、アーネスト・ボーン用飛行機二台、原子

力委員会は小型の同飛行機を十台、民間

では七十五台といふのが、一九五四年末

であります。

いろいろな技術を新聞や雑誌で見る

の方法といふようなものは、考えられ

ておるのがしようか。

○ 堀説明員　ただいま私の申しました
　　日産化学にお願いしております燐鉱石
　　からウランを取ると申しますのは、
　　おっしゃった通りのものでござります。
　　これは燐鉱石を磷酸肥料として使うと
　　同時に、その副産物からウランを取
　　り出す、本来の目的である磷酸肥料と
　　しての使用を妨げないで、ウランを取
　　り出す、そういう研究でござります。

○ 岡委員　先般、工業技術院の院長が
　　らもいろいろ日本のウラン鉱の実情だ
　　ついては承わりました。現在のところ
　　では、なかなか採算に合わないとさう
　　よう御意見も承わりました。ところ
　　が先般二月の二十二日であります。これはウ
　　ランの原子燃料を持たない国々につ
　　ては、大きなショックを与えたわけで
　　あります。日本国とすれば、この声明
　　に対するいかにこたえべきものと思わ
　　れるか、委員長から御答弁を願いたい
　　と思ひます。

○ 正力国務大臣　まだアメリカから
　　こっちへ正式に交渉があつたわけでは
　　ないのであります。従つて、どうすべ
　　きかということは、まだ決定しており
　　ません。しかしわれは非常にけつこう
　　なことだと思つております。

○ 岡委員　それで、その前にちょっと
　　お尋ねしたいのは、この前、日本原子
　　力研究所の事業計画として御提示に
　　なつたものは、あれは結局一度撤回さ
　　れて、原子力委員会でもた重ねて十分
　　御検討を加えた上で、ほんとうの原子
　　力研究所の事業計画をお作りになるわ
　　けでございますが。

○正力国務大臣 それはちょっと先ほどの佐々木委員にも答弁したところがありますが、あれは準備委員会で作った計画でござります。今度は原子力委員会といふものができ、また参考もできましたから、今度あれを再検討する。すでに再検討しつつあります。その上で「やめ上ったもの」を発表いたします。

○岡委員 いつそれは提出していただけましようか。

○正力国務大臣 この問題にかく調査を命ぜることにしていただけでありますので、いつまでにできるか、ちょっとだけ明言いたしかねます。

○岡委員 あの基本的な計画の中で一番問題になつたのは、要するに三十四年、五年にかけて動力炉を発注する点で、このことは当時御出席の湯川博士も御指摘になつた通りであります。そこで、天然ウラン・重水型といふところでは、との前御提示の事業計画画をそのままだ。私どもはどういう御計画であるといふところでは一応了承しているのじゃないかと思ひますが、原子力局長、いかがでしょうか。

○佐々木政府委員 ただいま大臣からお話をございました通りでありますて、実はこの前にお出ししまして事業計画は、昨年の平和利用準備調査会でおきめ願つたものを基礎にしてしまして、それを予算化したというだけにすぎません。従いまして、その後、委員会にも一応どういう計画のものなど、お話を申し上げましたところ、委員の皆さんも、せつかく新しい委員会もでき、同時にまた国内、国際情勢もその後だいぶ変化しておりますので、その後の新しい経過等を織りませて、再検討すべきではながるかというの

で、ただいま大臣からお話をあります。資料の収集中でございます。それがいつでありますかというと、参与の皆さん等にもお集まり願いて、もう少し検討いたしませんと、その時期等は明確には申し上げられませんが、ただ二十一年度に開催ましては、あの法案にむかいますように、委員会でその基本計画を定めまして、その基本計画にのっとて、実際の業務などがきめ細やかに法的に定めができるておりますから、あの法案が通ることを前提として、今からそういう基本計画の準備を進めております。ただ長期の面に関しましては、いろいろ委員の皆さんにも御議論がござります。あるいは長期にわたるものでありますれば、これは、実施計画といふよりは、目標計画とどういうふうに考えるのが至当じゃないかというふうな意見もござりますので、あるいは今後の検討の結果、初期にありますては実施計画、その後におきましては目標計画とどうどことなれるかもしれませんが、今のところではその目標計画を開しましても再検討するというだけで、果して国産炉だけの計画で、あのテンボでいふのか、あるいはもうと早める要があるのか、あるいはそれに引き続きましての発電の計画もどう、どういうふうな内容のものかといったような、それらの検討によりましては、あのままで最終的な決定になるやうなかとどうどとも明確ではありません。

ひすみやかに御提示願いたいと思うのであります。

関連して、堀さんでもけどうでないが、日本としては、一応基礎研究という大きな旗じるしが今度の日本原子力研究所の目的にあると思います。そこで、国産ウラン・天然ウラン・重水型炉といふよなことがありますれば、当然日本における重水の生産ということとがここに問題になるうと思うのです。最近は高速中性子炉といふよなものができてあるようですが、何と申しましても、やはり原子力開発の基礎的な訓練、研究をいたしましたは、重水といふものが不可欠な材料になります。重水については、燃料公社といふものとは全然無関係なものでありますか。また重水については、現在の日本の技術また現状の施設においては、どの程度のものでありますか。原子炉に使えるだけの純度の高い重水ができる段階だあるのか、どういう点を伺いたい。

○堀説明員 御説明いたします。重水の生産は、燃料公社とは全然別のことです。将来製造されるだらうと思っております。ただいまその研究を一二三のところに委託しておりますが、この研究を委託しますところは、そういう重水を作るのに必要な——これは水素であります。それで、この生産設備を持つておるところに委託するのが一番便利な所でございますから、そういうところをお願いしております。その現状を申しますと、重水の製造の日本に適した技術といたしましては、大体二通りの方法が考えられます。一つは、これは専門の言葉になりますが、交換反応法という製法でござります。これは昭和電

工にお願いしまして、あすこの川崎工場で研究を進めていただいております。もう一つは、水素の液化蒸溜という方法でございます。これは液体水素を作りまして、それから重水素を分けるという方法でございまして、まだ具体的な研究計画はあまり進んでおりませんが、その初期の段階は旭化成に委託して研究を進めていただいております。それから、その交換反応性あるいは水素の液化蒸溜、二つの方法によりまして、相当濃度の高い重水が作られますが、原子炉に必要といたします十九・七%というような重水は、回収電解法という方法で作ることになりますが、これを都立大学と旭化成と両方に委託しております。これらの研究ができ上りますと、問題はそのコストがどれくらいになるかというところでございますが、技術的にはいずれの方法も可能でございますと、日本の天然ウラン、国産炉を作りますには、おそらく一・二トンあるいは三トンくらいの重水は、国産で、しかも十九・七%という適格なものを十分製造し得る見込みでございます。

ては、発電用原子炉及び実験炉のため
に二十トンが売却または貸与される。
それからソ連及びその衛星国には供与
されない。供与は、原子燃料が軍事的
目的に転用されるようだ、細心な安全
保護措置のもとに行われる。大体こう
いう骨子であるということを外電は伝
えております。そこで、これに対する
日本側の態度は、やはり日本の今後の
原子力の自主的な研究開発とまさに不
可分の関係にあると私は思うのであり
ます。それで繰り返し正力委員長の御
見解を承わりたいと思います。実は先
般もこの委員会で私が繰り返し申し述べたことは、アメリカのアイゼンハワー
大統領が二月の二十二日との大量
の、国内には二十トン、国外向け二十
トン、計四十トンの濃縮ウランの放出
声明をした、ちょうどそれから約三週
間ほど前、一月三十一日には、去年の
三月から、科学者、産業界、労働組合
あるいはシャーナリストなども加わっ
た九人で、アメリカには、原子力平和
利用の影響に関する専門委員会という
ものが発足しております。これが、十カ
月がかかるて、アメリカの上院と下院に
報告書を提出しております。この報告
書の内容はどういうことかとくろと、
アメリカと双務協定を結んでおる国々
と、アジアとかヨーロッパとかどう
地域的にプロック的な会議を持ちた。
そうしてこれらの中に対し、一九
六〇年までに百万トンの原子発電炉の
契約をいたしたいということを勧告し
たしております。ところがそれから三
週間余りを経て、二十トンは国外向けと
いう声明をいたしました。その勧告書
の中には、さらどいうことが書い
てある。それは、アメリカは海外にお

いて約三百億ドルの原子炉の注文を受け取ることのできる潜在市場を持つておるということを書いてある。そうしてみれば、この二十トンを海外向け、しかも一九六〇年までには百万トンの発電原子炉の契約をやるうとうり、しかも二十トンといえども、これがフルに発電のための燃料になれば、約三百万キロワットくらいだそうであります。が、まあ百万千瓦は優にこえるだけの原料になり得るわけです。だから、この一月三十一日の専門委員会の報告と、その後におけるアイゼンハワーの声明といふものは不可分なものだと私は思う。そうするとアメリカの国内においても、発電炉はもとより実験原子炉についていろいろな型のものが試作されてきた。それは用に耐えるようになってきた。そこでアメリカ政府の方では、もう生産が過剰になってきた。第一次の放出として、濃縮ウランを二十トンだけ海外に出そう。それにはアメリカからの実験原子炉なり発電原子炉を買わなければならぬということで賣わしめるがために、原料の裏づけとして濃縮ウランの放出という形になつてきた。いわばアメリカのコンマーシャリズムといふものがことにはつきり出てきてるのじゃないかと私は想像するわけなのです。これは今後の日本の原子力研究開発にはいろいろな重大な影響を与える問題であるうと思つます。アイゼンハワー大統領の声明じつじついかがだ思われましょか。

考もあるると思ひます。いすなどして
も、日本としましては、日本の自主性
を害するようなことはいたしません。
日本のためになるとなら、あるいは
買うちかもしません。損になつたり、
少くとも自主性を害することはやらせ
ません。

○岡委員 それに関連して、きょうの
新聞を拝見いたしますると、関西電力
で、三菱電機が通産省の電気試験所と
協力して、原子力発電用テスト・プラ
ントの設計委員会を作つて、四月一日
から一万キロワット程度の本格的な原
子炉の設計を始めることになり、十七
日に同電力で第一回の準備打合会を開
いたという記事が出ておるわけであります。
どういうふうに、民間の電力会社
がプラントの設計を作るのではあり
まするけれども、こちどりどうううを
うな形で乗り出されるといふことにな
つてくると、日本の原子力行政とく
うものの結合性、一貫性の上をやい
て、遺憾な事態が起りはしないかと私は
思うのです。この点へかがでしよう。

○佐々木政府委員 関西電力は、御承
知のように、原子力発電の問題につき
まして非常に注目をしておりまして、
一本松常務も、昨年シヨネーヴに参
り、かつて通産省の技術長をやりまし
た吉岡君もこどりまして、その問
題を取り組んでおるような次第でござ
います。従いまして、関西電力といた
しましては、日本の将来の原子力事情
等をだらみながら研究を進めること自
体に関しましては、一向差しつかえな
いのじやないかとうふに考えてお
ります。さてそれが国の施策として具
現していく場合におきましては、基本
法の精神あるいは原子力局の任務等も

勘案いたしまして、十分原子力委員会の皆さんの御意向もお聞きした上で態度を決するのでございまするから、将来的実際の具体化の問題は今から予測できませんが、しかし研究そのものは、それぞれの分野で進めまして、そうしてでありますれば産業会議等ができるまであるから、そういうところを次第に問題を移して、部分的なものから、日本の視野で研究を進めていくと、いろいろな形は、むしろけつどうなことがあります。

○岡委員 しかし電気事業会社が、このような設計について委員会を正規に発足させるということになれば、その目的は、言わざと知れた将来の発電のためのテスト・プラントを輸入するという場合、電力会社の実情に即したものとして受け入れるための準備工作だよしか考えられないと私は思う。これは学者の研究じゃないのですから、そなれば、関西電力が原子力電力炉をつけたて、すでにその設計のプランについて発足したということは、つまり日本がアメリカからパイロット・プラントを輸入するためのデモンストレーション計画ということで、今、原子力委員会が展示しておる発電所の計画、建設、設計、設計といふものを受け入れる。こういうことを前提として初めて電力会社としてはどういう舉に乗り出したものと考えるよりはか仕方がないと思う。單に、民間会社が協力していることは望ましいことだということでは済まされないのじゃないか。こういう状態があつちどきの電力会社において起つてくるといふことに相なつた場合、基本法そのものの精神、またしば

しば日本原子力研究所の運営においてもお約束になったことが、いわば民間側のこのような実績によって、混乱が生じてくるという事態が起らないでしまうか。

○佐々木政府委員 基本法にも明示してございますように、原子炉そのものの設置その他を開しましては、主として官庁の認可事項になつておりますので、これを実際に具體化する場合には、当然政府の問題になります。従いまして、関西電力の研究が果してアメリカからテスト・プラントを輸入するという計画になるのか、あるいは国由手の資源等を利用いたしまして、自分でそれを作りといふようになりますのか、あるいはその時期等も、先ほどの申し上げましたように、デモンストレーション・プラントができまして、研究所で研究しましたその成果等とか、合つて具体化するというふうな順序になりますのか、そちら辺はまだ不明確でございますので、今の関西電力の研究過程に閲しましては何とも申し上げられないのですが、しかし原則としては、毛頭とるべきでないと、どうもうに考えております。ただくどいよございまするが、それが具體化して、政府の方針に反する際には、これは許可しないだけの話でございまして、大いに各所で研究を進め、その研究もできますれば、さつき申し上げましたように、産業会議等ござりますので、そういう視野から、部分的なものから総合的にさらにヨール・ミートいたしまして、政府といたしましては、そ

いうものを自分の方針に照らし合せて許可していく、どうじうのが当然の道を行きかと存じ上げております。

○岡委員

これについて、民間側が原

子力研究開発に大いに協力してくれるといふことは、どうも拒むことじゃない。これはもとよりのことなんです。

ただしかし、日本の原子力研究開発

は、基本法によつて一つの「一」とい

うものがはつきりわれておる。ど

ころが関西電力の、来月から始めよ

といつ「一万キロワット程度のテス

ト・プラント設計委員会は、はつきりどう

言つておる。同委員会が原子炉の設計

に乗り出したのは、将来原子力発電用

原子炉を輸入するにしても云々と書い

てあるのです。しかもその委員の中

は、通産省の電気試験所の電力部長も

参加をしておられるといふことになつ

てくると、この一角で、日本の原子力

の平和利用がくづねようとしておる。

少くとも、こうなれば、動力協定とい

うものを政府は当然するものだとい

う前提に立なければ、この挙に出れない

のじやないかと思うのです。いかがな

ものでしようか。

○佐々木政府委員

この前、この席で湯

川委員からたしか申し上げたと記憶し

ておりますが、動力協定そのもの、現

状の立場でああ、どうことになつておる

だけございまして、因、五年先には

どう、どうなるか、言いがえます

と、国連の委員会等が今後發展して参ります際には、今考えておるような行き

のみで数年先も推移するかどうか、

これはわかりません。従つて、そわを

具現化する際には、十分時の政府の方

針等を照らし合せまして、その方向に

合うようにすべきが当然だと存じます

が、各会社でそれぞれ研究を進めると

いうこと百体に聞しましては、むしろ

これをチェックせずに伸ばしていくと

いう方向こそが望ましいのではないか

うかといふふうに考えております。

○岡委員

御趣旨はわかりました。た

だ私が申し上げるのは、四、五年先に

なつて、原子力発電を開発する現在のあ

のようだきびしい秘密保護の保障を求

められておるような事態が、全く緩和

されてくれるという事態になれば、もち

ろんそれはけつこうなどですが、あ

るんそれだけとうなつたのですが、あ

るんそれが解説にならないのではないかと

かと、どう心配から、実はお尋ねを申し

上げておるわけなんです。

そこで、もう一つは、どうじうあう

に関西電力が乗り出してくるといふ

こと、これは各電力会社もおそらく共

通な意欲を持っているのではないかと

私は思う。そういう場合に、やはりこ

の民間の協力といふものは、せつかく

産業会議もできるのだが、あつと

一本だ、個々の企業が、その企業独自

に計画を立て、その道を行くとい

のではなく、どういう問題とそ

原子

力産業会議といふものが、民間の全体

の原子力研究開発の意欲を取りまとめて

いくといふような役割を果すのが、私

はほんとうではないかと思う。またそ

ういう姿になれば、日本原子力研究所

とこれらとの有機的な緊密な一体性も

できてくるのではないか、私はそう思

うのです。どうじう点、正力委員長い

かがですか。

○正力國務大臣

お話を通りです。今

度産業会議ができたのも、今のような

ことが目的の一いつになつておりますし、また政府でもそれを希望しております。そういうふうになると、おいでになります。

○岡委員

実は外務省の人に少しお出

を願いたいと思つたのですが、これは唐突な質問のことでもありましたから

おいでなりませんので、一応私の質

問を打ち切ります。

○有田委員長

他に御発言はありますか。——他に御発言がなければ、画

案に対する質疑は、一應これにて終了

いたします。

次会は討論採決をなすこととし、

その日時は公報をもつてお知らせいた

します。本日はこれにて散会いたします。

午後一時十四分散会

昭和三十一年三月二十四日印刷

昭和三十一年三月二十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局